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Chères Boschervillaises, Chers Boschervillais,

ne année scolaire se termine, l’été est là avec la 
promesse de passer d’agréables moments en 
famille ou entre amis. La trêve estivale va per-

mettre à chacun de recharger les batteries. 
Une nouvelle fois, je profite de cet édito pour 
remercier l’équipe municipale 
qui m’entoure et me soutient 
ainsi que tous les bénévoles 
qui agissent au nom de toutes 
les associations, dont le Comité 
des fêtes. Sans eux, la vie dans 
notre village ne serait pas ce 
qu’elle est aujourd’hui.

heure également pour mon équipe et moi-même 
de faire le bilan de ces trois années passées. 
Nous sommes arrivés à mi-mandat. Déjà… 
Nous avons vécu bon nombre d’événements 

heureux ou malheureux. « Le  » ou « la » Covid, 
l’inflation, le coût des énergies nous ont obligés à 
agir rapidement. 
Depuis trois ans, nous ne ménageons pas nos 
efforts pour faire aboutir et/ou avancer les dos-
siers pour lesquels nous avons été élus, mais sur-
tout pour continuer à améliorer notre cadre de vie. 
Nous nous mobilisons partout où la commune de 
Saint-Martin de Boscherville doit être représentée, 
notamment auprès de la Métropole Rouen Nor-
mandie mais aussi du Département, avec lequel 
nous partageons notre joyau : l’abbaye et ses jar-
dins. Cette implication quasi quotidienne permet 
à notre commune, à plus ou moins long terme, de 
voir aboutir des projets plus importants les uns 

que les autres : l’effacement des réseaux au Val 
Saint-Léonard, l’aménagement des pistes cyclables 
le long de la Seine pour relier Saint-Pierre-de-
Manneville à Duclair, mais également celle de la 
route du Moulin à la RD 982 et son prolongement 
jusqu’à Canteleu, le maintien et le renforcement 
des moyens de transport (Filo’r et 530), la caserne 

des pompiers, la mairie, la salle 
des fêtes…

Tous ces projets ne nous font 
pas oublier les questions du 
quotidien. 
Bien d’autres sujets sont dans 
nos têtes mais nos moyens, 
humains ou financiers, ne sont 

pas extensibles à foison…
La bonne nouvelle, c’est que nos finances sont 
saines et que nous avons amélioré notre tréso-
rerie et notre capacité d’autofinancement. Ces 
bons indicateurs sont le fruit de nos actions et 
doivent nous conduire à rester vigilants.  

ai une pensée émue pour Hubert Saint avec 
qui j’ai partagé 25 années d’étroite colla-
boration municipale et presque 30 années 

de relations amicales. Il nous a quittés brutale-
ment et je suis heureux que nous ayons pu inau-
gurer la Maison médicale ensemble. Sans lui et 
les équipes successives, la commune n’aurait pas 
l’allure qu’elle a aujourd’hui.
Je vous souhaite de passer un très bel été.
Chaleureusement,

Thierry Chauvin, votre maire
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vivant 
village

animations

doudous et chocottes 
Sur le thème de la peur, la Nuit 
de la lecture a rassemblé un 
grand nombre d’enfants venus 
en pyjama et accompagnés de 
leurs doudous pour se rassurer. 
Les conteuses de la bibliothèque 
avaient sélectionné de très beaux 
ouvrages pour cette soirée.

les galapiats à vélo
En mars, à l’occasion du festival 
Spring orchestré par la Métro-
pole Rouen Normandie, la com-
mune a reçu Galapiat Cirque, une 
troupe de circassiens venus en 
vélo depuis Jumièges en passant 
par Hénouville. Équipés de tout le 
matériel nécessaire (gradins et 
accessoires pour le spectacle, 
sans oublier la petite cuisine) 
sur leurs remorques, les artistes 
sont arrivés le dimanche matin 
par un temps incertain pour la 
représentation de l’après-midi. 
Devant les yeux ébahis des petits 
et des grands, Sébastien Wojdan 
et les autres membres de la 
troupe ont déroulé un spectacle 
surprenant. Après la représen-
tation, un moment d’échanges 
avec les artistes autour d’une 

soupe à l’oignon et de pop corn 
(d’où la cuisine ambulante) a ravi 
les 250 spectateurs présents.
Les artistes ont été accueillis 
chez trois habitants du village 
et c’est avec une pointe de nos-
talgie que nous les avons laissés 
partir le lundi matin. Sans nul 
doute, nous tenterons d’ac-
cueillir un nouveau spectacle 
du festival Spring en 2024.

lumières !
La commune a déjà participé à 
deux reprises à la manifestation 
Pierres en lumières, en 2019 et 
2022. Bis repetita cette année, 
avec une nouvelle retraite aux 
flambeaux dans les jardins de 
l’abbaye. La fanfare Jazz and 
Co était là pour animer la soirée. 
Organisé par la mairie et les Jar-
dins de l’abbaye, avec la partici-
pation du Comité des fêtes, cet 
événement a été, une nouvelle 
fois, une vraie réussite.

enfin le ruban fut coupé
La Maison médicale et la crèche 
ont (enfin !) eu droit à une 
inauguration officielle au terme 
de travaux qui auront duré plus 
de quatre ans : en octobre 2019 
était livré le bâtiment neuf ; en 
janvier 2020, l’extension nord 
de l’ex-bâtiment de la Poste 
était terminée ; en septembre 
2021, c'était le tour du cabinet 
de dermatologie et de la micro-
crèche ; la finalisation des 
travaux extérieurs a eu lieu 
courant 2022.

inauguration

retour sur les très belles 
animations de ces derniers 
mois à saint-martin

Des lumières dans les jardins de l'abbaye.

Galapiat Cirque en pleine représentation dans la cour de l’école.

Les villageois sont venus nombreux à 
l'inauguration.

Entourés de notre regretté 
Hubert Saint, de Christophe 
Bouillon et Pierrette Canu, 
conseillers départementaux, 
du député Gérard Leseul et 
des maires des communes 
voisines, nous nous sommes 
réunis le samedi 25 mars pour 
couper le ruban. Si l’on peut 
regretter le peu de présence 
des professionnels concernés, 
les habitants conviés pour 
l’occasion étaient nombreux 
autour de nous. Nous sommes 
très fiers de cet outil que nous 
mettons à votre disposition et 
à celle de nos voisins. Un pot 
convivial nous a permis de 
clôturer ce très bon moment 
tous ensemble.
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adieu 
Hubert 

saint

il a été notre maire 
pendant 25 ans, de 
1995 à 2020. il nous 
a quittés le 4 avril. 
thierry chauvin lui 
rend hommage

disparition

Ci-dessus : Hubert Saint lors de sa dernière apparition publique 
pour l'inauguration de la Maison médicale. À ses côtés,Pierrette 
Canu, Christophe Bouillon, Thierry Chauvin et Gérard Leseul.

l était venu me chercher pour constituer une liste 
en vue des élections municipales de 1995. C’est 
ainsi que je l’ai connu. Quatre mandats durant 

lesquels bien des choses se sont passées, bien 
des projets ont abouti. Saint-Martin de Boscher-
ville s’est transformé, a évolué sans jamais perdre 
l’âme du beau village que nous aimons tant. Hubert 
a toujours eu à cœur de s’engager et d’engager les 
équipes municipales successives vers des projets 
qui modernisent le village.

Il était né le 23 juillet 1942 à Déville-lès-Rouen. Sa 
famille est à l’origine de la création de la société 
Saint Frères, spécialisée dans le tissage de la toile 
de jute. Hubert a travaillé quelques temps dans 
l’entreprise familiale. Sa passion pour l'équitation 
l’a mené jusqu’en équipe de France et conduit à 
effectuer son service militaire au bataillon de Join-
ville avant de l'orienter vers le journalisme spécia-
lisé de cette discipline. Les chevaux ont toujours 
fait partie de sa vie, jusqu’à la fin.
Au début de son premier mandat, il avait encore 
une activité professionnelle, mais il s’est vite rendu 
compte que les fonctions de maire sont très pre-
nantes. Il a dû faire des choix. Il a ainsi pu s’in-
vestir davantage et mener différents mandats à 

la Métropole Rouen Normandie, au parc régional 
des Boucles de la Seine normande, au syndicat 
des bassins versants (créé lors des inondations 
de 1997), au syndicat des eaux, au Somvas. Il avait 
récemment accepté de devenir président de l’as-
sociation des anciens combattants.

Hubert était un homme discret, réservé mais il pou-
vait aussi parfois avoir un sacré tempérament. 
Quand il était convaincu, il savait être convaincant. 
Il était également exigeant pour les autres mais, 
contrairement à certains, il l’était aussi pour lui-
même. Il pouvait parfois être assez direct mais s’il 
voyait que ce n’était pas le bon moment, il avait la 
sagesse d’attendre. Hubert restait un homme de 
consensus. Il était curieux, dans le bon sens du 
terme. Il s’intéressait à bon nombre de sujets, y 
compris ceux qu’il ne connaissait pas, avec l’am-
bition de les maîtriser.
Nous lui devons beaucoup, mais je sais, pour celles 
et ceux qui ont travaillé avec lui, qu’il savait qu’il leur 
devait beaucoup en retour. Il était reconnaissant.
En apprenant qu’il nous avait quittés, j’ai repensé 
aux mots remplis d’affection qu’il m'avait dits à l’issue 
de l’inauguration de la Maison médicale. C’était le 
25 mars dernier. Me prenant par les épaules, il m’a 
remercié de l'avoir associé à la cérémonie. Tout 
aussi directement, je l’ai regardé en lui disant  : 
« Comment penses-tu, Hubert, qu’il aurait pu en être 
autrement ? » Quand on sait comme tout est allé très 
vite, je suis ravi que nous ayons pu faire cette inau-
guration ensemble. Après tout ce que nous avons 
vécu, sans lui, cela n’aurait pas été possible !
On peut regretter, car il ne le méritait vraiment 
pas, que des personnes lui aient gâché sa fin de 
mandat et aient même eu l’inconvenance de sou-
haiter lui rendre « un dernier hommage » ! 

Je tiens, à titre très personnel, à exprimer une 
douce pensée pour Marie-Aude, la maman d’Aline, 
Guillaume et Renaud et une toute aussi douce pour 
Brigitte, sa compagne qui a été à ses côtés ces 
dernières années. Je sais qu’ils se sont tous les 
deux apportés mutuellement des ondes positives. 

Nous perdons quelqu’un qui va, à coup sûr, nous 
manquer, mais nous savons tout aussi sûrement 
qu’il restera présent à chaque coin de rue de notre 
charmant village. Aujourd’hui, je voudrais que nous 
formions le vœu de rester positifs, de continuer à 
parler de lui et de nous souvenir de ce qu’il a fait, 
de ce qu’il a vécu et de ce qu’il a vaincu. J’ai soumis 
quelques idées au dernier conseil municipal pour 
que nous puissions trouver le moyen de lui accorder 
la place qu’il mérite au sein de notre village. 

Thierry Chauvin

I
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budget une gestion  
prudente

pas de hausse des impôts, une capacité d'auto- 
financement intacte : malgré la conjoncture, 
les finances communales vont bien

la caf se maintient Notre gestion maintient notre capacité d’autofinancement 
(CAF nette) à un niveau comparable à celui de 2021, en garantissant la possibilité de 
réaliser nos projets en 2023 et au-delà.

Que retenir de 2022 ?

u Une forte inflation, notam-
ment sur les énergies, qui a mis 
à mal de nombreuses collecti-
vités en France.
u Un taux moyen d’inflation à 
plus de 5% (source Insee).
u Augmentation de nos charges 
de fonctionnement (+76k€) liée 
essentiellement à l’augmentation 
des coûts de l’énergie (+51k€) et 
des aliments de la cantine (+19k€).
u Un taux d’inflation du prix de 
l’électricité à plus de 80% (source 
Insee), toutes catégories confon-
dues. L’impact a été plafonné pour 
les particuliers mais, pour Saint-
Martin et bon nombre de com-
munes, il est de presque 270%... 
u La disparition de l’accès aux 
tarifs réglementés pour les com-
munes en 2021, les obligeant à 
passer aux tarifs concurrentiels.

inflation : Quel impact sur le 
budget 2023 ?
Même si l’inflation semble 
ralentir, le budget prévisionnel 
2023 pourrait à nouveau être 
impacté par la hausse des 
coûts de l’énergie. Nous serons 
attentifs pour continuer la ges-
tion prudente et cohérente des 
finances communales.

 CAF brute     CAF nette     Remboursement
2017
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la tendance

- 5 %
C'est la baisse de la dotation 
globale de fonctionnement 

en 2022. La DGF représente 
la participation de l’État 
au fonctionnement des 

collectivités territoriales.  
Le montant perçu en 2022  

est de 151 k€, ce qui 
représente 96 € par habitant, 
pour une moyenne nationale 

de 139 €.

maîtrise énergétiQue :  
un investissment payant
Notre maîtrise budgétaire est 
le résultat d’une gestion pru-
dente et rigoureuse des finances 
de notre commune dans tous 
les domaines, mais c’est aussi 
le fruit de notre vigilance, des 
efforts et des investissements 
consacrés dès fin 2021 aux éco-
nomies d’énergie : 
u Suivi rigoureux de l’ensemble 
des dépenses de fonctionnement, 
u Consigne de températures 
des bâtiments communaux à 19°C 
sur les périodes d’occupation des 

locaux (écoles, cantine, salle des 
fêtes et Grange) et à 16°C sur les 
périodes d’inoccupation,
u Isolation complète des combles 
de l’école maternelle,
u Installation de régulation/
programmation du chauffage de 
l’école primaire et de la Grange.

une fiscalité locale stable
En 2021, 2022 et 2023, le conseil 
municipal a décidé de maintenir 
les mêmes taux d’imposition 
communaux.

Fabien Gras
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a Métropole Rouen Nor-
mandie et l’association 
Armada ont cosigné, en 
février 2023, une conven-

tion engageante pour l’édition 
2023 de l’Armada. L’ambition 
était la suivante : zéro pollution 
plastique, 100 % de déchets rési-
duels recyclés ou réemployés. 
On ne pouvait décemment pas 
accueillir les plus grands voi-
liers du monde entier et se per-
mettre de rejeter des milliers de 
bouteilles en plastique dans la 
Seine et, de ce fait, dans la mer.

une pollution plastiQue 
Qui s'aggrave *

« La pollution plastique des 
océans du globe a atteint des 
«  niveaux sans précédent  » 
depuis 15 ans, alerte une étude 
publiée dans le journal améri-
cain Plos One en mars dernier, 

Le plastique, ce n'est 
pas fantastique !

la pollution des mers par les déchets plastiques continuera 
de progresser si rien n'est fait. alors, comment agir ?

l qui presse le monde de conclure 
le traité international, attendu 
d'ici 2024, censé sauver la pla-
nète de ces déchets.
On estime à 170 000 milliards le 
nombre de morceaux de plas-
tique à la surface des océans, 
principalement des microplas-
tiques, en grande partie rejetés 
en mer depuis 2005. Le poids 
total de cette pollution repré-
sente 2,3 millions de tonnes, 
estime l'étude.
Au milieu de l'océan, cette pol-
lution provient surtout d'engins 
de pêche et de bouées, tandis 
que les vêtements, les pneus 
de voiture et les plastiques à 
usage unique polluent souvent 
plus près des côtes. Leur pré-
sence menace les animaux, qui 
s'empêtrent dans les morceaux 
les plus gros ou ingèrent des 
microplastiques qui se propa-
gent ensuite le long de la chaîne 
alimentaire, jusqu'à l'homme. : * Texte extrait de figaronautisme.fr.

Évolution des déchets plastiques dans la mer.

incivilités
le béton a du bon
Tous les habitants n’ayant pas 
accès aux réseaux sociaux, 
il nous a semblé important de 
montrer au plus grand nombre 
cette nouvelle incivilité dont 
la commune a été victime ces 
dernières semaines. Que l’on 
soit pour ou contre le béton, il 
est nécessaire de rappeler que 
la priorité de la municipalité 
actuelle n’est pas de bétonner 
à tout prix mais bien sûr de 
rendre accessible les lieux aux 
personnes à mobilité réduite.

pétanQue et/ou piQue-niQue
De nouvelles tables de pique-
nique ont été installées 
récemment à proximité du 
terrain de pétanque et sur la 
chaussée Saint-Georges. Elles 
vous permettront, à coup sûr, 
de passer d’excellents moments 
en famille ou entre amis. Petit 
rappel, non sans importance ; 
n’oubliez pas vos déchets  
quand vous quittez les lieux.

à table
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: Si la tendance se poursuit, 
l'utilisation du plastique devrait 
presque doubler par rapport 
à 2019 dans les pays du G20 
d'ici à 2050, pour atteindre 
451 millions de tonnes par an, 
selon un récent rapport inter-
national. Après-guerre, en 
1950, il n'y avait que deux mil-
lions de tonnes produites sur 
la planète.
Les déchets ont certes diminué 
parfois entre 1990 et 2005, en 
partie grâce à des politiques 
efficaces, comme la convention 
Marpol de 1988, pour mettre 
fin aux rejets par les navires. 
Mais le recyclage, même dans 
les pays les plus riches, n'a pas 
suffi à juguler le problème.

bottled ocean 2123 : l'expo pour aller plus loin 
Le Pavillon des transitions, quai de Boisguilbert à Rouen, 

propose une exposition sur le sujet de la pollution 
plastique jusqu’au 30 novembre. Sub-

mergé d’emblée par une vague de plas-
tique géante (photo), le visiteur 

se retrouve immergé dans 
l’œuvre de l'artiste maori 

George Nuku, installé à 
Rouen. L’exposition se 
vit et s’éprouve comme 

la vision future d’un océan 
plastique, à la fois stupéfiant et 
terrifiant, à l’image de la pieuvre 
géante suspendue en l'air (photo). 

À partir de plastique et de po-
lystyrène récupérés sur les 
littoraux, Georges Nuku re-
crée des fonds marins avec 

des œuvres qui interrogent 
nos rapports à la nature, à notre 

société de consommation et au plas-
tique. À voir absolument en famille.

des allées accessibles
L’accessibilité des lieux publics 
est une obligation donnée 
aux mairies depuis 2005. 
Petit à petit, la municipalité 
fait en sorte de se mettre en 
conformité avec les mesures 
édictées par la loi. C’est ainsi 
que, depuis le mois d’avril, le 
cimetière est pourvu d’allées 
accessibles permettant un 
cheminement plus aisé. 

… et un nettoyage 
participatif dans la bonne 
humeur
Reste une difficulté à régler : 
le désherbage. Depuis cette 
année, l’usage des produits 
phytosanitaires est interdit 
pour les communes. 
Un premier nettoyage 
participatif a été organisé 
le 9 juin dernier. Opération 
réussie : une vingtaine 
de volontaires motivés a 
nettoyé le cimetière en deux 
heures de temps. Chacun 
était ravi d’avoir œuvré pour 
sa commune en passant un 
moment très convivial. Nul 
doute que cette opération sera 
reconduite dans l’année.

cimetière

Depuis un an, 175 pays ont 
convenu de mettre fin à cette 
pollution en élaborant d'ici fin 
2024 un traité contraignant 
sous l'égide des Nations unies. 
[...] Pour les auteurs, ce traité 
doit être assez ambitieux pour 
réduire la production et l'utili-
sation du plastique, mais aussi 
mieux gérer son élimination.  » 
plus d'usage uniQue
Vous l’aurez compris, il est 
urgent de diminuer sa consom-
mation de plastique et par la 
même occasion, de réduire ses 
déchets. Des solutions exis-
tent mais une seule sera béné-
fique : arrêtons d’acheter tout ce 
qui est à usage unique et qui va 
directement dans nos poubelles.

© George Nuku

Désherbage : avant et après.

Les pionniers du nettoyage en fin de travail.
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C' est sans conteste l’événe-
ment phare de notre agglo-
mération cette année. 

Un moment festif qui met une 
ambiance certaine dans la ville 
de Rouen et ses alentours. Tout 
le monde s’y est mis pour faire 
de ces dix jours un moment de 
joie. Certains diront que cela 
complique nos vies pour nous 
rendre au travail chaque matin, 
que les transports en commun 
sont bondés, etc. Mais l'Ar-
mada ne dure que dix jours (un 
peu plus avec les préparatifs, à 
vrai dire). C’est le prix à payer 
pour quelques jours de festi-
vités grandioses, d’animations 
magiques et de feux d’artifices 
à couper le souffle. Il suffit de 
regarder les yeux des enfants 
ébahis et tous les désagréments 

du même nom) puis, après la 
Seconde Guerre mondiale, par 
un industriel italien, il navigue 
jusqu'en 1967. Il sera racheté 
quelques années plus tard par 
la Caisse d'Épargne et, en 1987, 
après cinq années de restau-
ration, transformé en navire-
école civil ouvert à tous.  

un soir de juin en compagnie 
des marins
En tant que commune mar-
raine du navire, nous avons eu 
le plaisir d’accueillir le comman-
dant Aymeric Gibet et plusieurs 
marins du Belem (le reste de 
l’équipage devant rester sur le 
navire pour s’en occuper).
Profitant d’un moment des plus 
festifs sur notre commune, nous 
les avons reçus lors de l’un de 
nos traditionnels mardis de juin.
Il y avait un monde fou pour ren-
contrer nos hôtes. Les habitants 
avaient revêtu les accessoires 
nécessaires pour l’occasion : 
les marinières étaient de la fête. 
Les marins sont allés à la ren-
contre des Boschervillais pour 
échanger, prendre des photos, 
trinquer aussi. Des visiteurs des 
communes voisines étaient pré-
sents. 
Cette soirée était à la hauteur de 
nos attentes, festive à souhait, 
conviviale au plus haut point. 
Une vraie belle soirée comme 
on les aime.

sont oubliés. Cette année, nous 
l’espérions et nous avons bien 
fait : notre commune a été tirée 
au sort pour parrainer le Belem, 
l'une des stars de l'Armada.

les cinQ vies du belem *
Ce trois-mâts à phare carré 
et coque en acier est le dernier 
des grands voiliers de com-
merce français du XIXe siècle 
encore naviguant. Une aven-
ture maritime qui dure depuis 
plus de 120 ans en ayant vécu 
pas moins de cinq vies, changé 
trois fois de nationalité pour 
finir par retrouver le pavillon 
tricolore de ses origines. Il est 
mis à l’eau à Nantes par l’arme-
ment Denis Crouan Fils, après 
six mois de construction dans 
les chantiers Dubigeon à Chan-
tenay-sur-Loire. Il se nomme 
Belem, nom de son comptoir de 
commerce au Brésil et doit ser-
vir au transport de marchan-
dises. Jusqu’en 1914, il sillonne 
l’Atlantique pour le compte de 
trois armateurs successifs. Il 
transporte jusqu’en France des 
fèves de cacao d’Amazonie pour 
le célèbre chocolatier Menier, 
puis par la suite du rhum et de 
la canne à sucre. Après 1914, le 
bateau devient la propriété du 
duc de Westminster qui le trans-
forme en yacht. Racheté par 
Arthur Guiness (des brasseries 
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Qu'elle était 
belem cette 
armada !

des dizaines de voiliers, tous 
plus beaux les uns que les 
autres. mais cette année,  

à nos yeux de boschervillais,  
le plus beau était le belem

Le Belem à quai en aval du pont Flaubert. Navire relativement petit, élégant, rapide mais 
robuste, il pouvait transporter jusqu’à 675 tonnes de chargement.

* Source : www.fondationbelem.com
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visite privée Nous avons eu le privilège de visi-
ter le Belem en groupe restreint, accueillis par 
le commandant en personne puis accompa-
gnés par une matelote passionnée par le navire. 
Avec de petites anecdotes hilarantes, elle nous 
a embarqués pour une visite très instructive et 
chaleureuse. Sur le Belem, tout est pensé pour 
affronter les traversées les plus périlleuses. 
Chaque membre de l’équipage a son rôle et ses 

missions à tenir, du commandant au matelot en 
passant par le chef mécanicien, sans oublier le 
cuisinier qui a une place importante à bord.
Ce moment privilégié nous a permis de mieux 
comprendre ce géant des mers : le nom des voiles 
et leur surface, le nombre de cordages et leur 
rôle, le fonctionnement de la barre, le mal de mer, 
les repas à bord, etc. Merci au commandant et à 
l’équipage pour leur accueil.

des sacs pleins d'éthiQue
Lors de la visite des marins dans 
notre commune, le commandant 
Aymeric Gibet nous a remis un 
très bel ouvrage sur le Belem. 
En retour, nous avons offert de 
beaux livres sur la région et, à 
chacun des membres de l’équi-
page présents, un sac en toile 

avec le logo de notre commune. 
Ces sacs sont fabriqués en Inde 
par une entreprise française, 
Hindbag, qui collabore avec le 
Swami Sivananda Memorial Ins-
titute (SSMI), une ONG indienne. 
Celle-ci œuvre notamment à 
l’émancipation des femmes du 
quartier défavorisé de Punjabi 

Bagh, au nord-ouest de Delhi. 
Hindbag est associée avec un 
Esat et une structure accueillant 
des travailleurs indépendants 
handicapés (TIH) en région pari-
sienne. L’impression de nom-
breux objets personnalisés est 
confiée à cet Esat.

Le Belem au village : échange de livres entre le maire et le commandant, découverte de l'abbaye pour l'équipage, repas avec les habitants.
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En haut : Choux rouge (2020), photo de 
Franck Hamel. Ci-contre : une girouette 
exposée par Daniel Couturier.

jardins de 
l'abbaye

demandez le 
programme
ateliers, expositions : jusqu'à 
l'automne, les jardins s'animent 

T des activités en famille
Chaque troisième samedi du 
mois sont proposés des ate-
liers à faire en famille, de 14h30 
à 16h. Tarifs : droit d’entrée (DE) 
+ 5€. Sur réservation.
Samedi 15 juillet  : Herbier en 
argile. Les végétaux sont éphé-
mères, nous proposons de 
conserver leur trace en créant 
un herbier sur des plaques d'ar-
gile et en reproduisant chaque 
détail en peinture.

out au long de l’année, les 
Jardins de l’abbaye Saint-
Georges proposent des ani-

mations variées pour petits et 
grands curieux, en écho à l'his-
toire du lieu, son activité et ses 
expositions programmées.

le concombre démasQué
Jusqu’au 17 septembre, l'expo-
sition Inspirations au potager 
présente des clichés de Franck 
Hamel. Le travail de ce photo-
graphe culinaire s’inscrit dans 
une quête artistique et philoso-
phique liée à son profond atta-
chement à la nature. Son écriture 
photographique « sans aucun 
artifice » se limite à trois ingré-
dients essentiels : la lumière du 
jour, le sujet et le temps. 
Jusqu’au 30 novembre, dans les 
jardins, Girouettes au gré du vent 
de Seine présente une cinquan-
taine de girouettes artistiques 
du collectionneur Daniel Cou-
turier, qui découpent le ciel et le 
paysage en matérialisant le sens 
du vent de la vallée de la Seine.

Samedi 19 août  : Promenade 
gourmande. Laissez-vous guider 
au gré des découvertes gusta-
tives dans les jardins.
Samedi 14 octobre : Couronne 
d’Halloween. Venez réaliser 
vos décors d'Halloween pour 
votre intérieur ou à mettre sur 
la porte.
Samedi 18 novembre : Land art, 
Après avoir glané des végétaux 
dans les jardins, les petits et 
grands les utilisent pour créer 
une œuvre éphémère.

les ateliers du jeudi
Chaque jeudi pendant les 
vacances, des ateliers sont pro-
posés pour les enfants à partir 
de 6 ans, de 14h30 à 16h. Droits 
d’entrée + 5€. Sur réservation. 
En juillet : Fabrication d’un her-
bier, Cyanotype, Balade senso-
rielle. En août : Herbier encadré, 
À la manière d’Arcimboldo, Tis-
sage végétal, Cabinet de curio-
sité, Empreinte végétale. En 
octobre/novembre  : Décore 
ta cucurbitacée, Fabrique ta 
girouette.

promenade gourmande
Pour les adultes, accompagnés 
par la jardinière du domaine, 
auront lieu une visite sur le 
thème des plantes compagnes 
(jeudi 13 juillet de 14h30 à 16h, 
DE +3€), une promenade gour-
mande (24 août, DE+3€) et un 
atelier rempotage et multiplica-
tion (jeudi 2 novembre, DE + 6€).

événements à venir
16 et 17 septembre : les Jour-
nées du patrimoine (gratuit).
Samedi 23 septembre à 16h : 
concert dans les jardins, dans 
le cadre du festival Pom'pom' 
pom'pooom' (DE).
7 et 8 octobre : À l’heure des 
récoltes.
Dimanche 15 octobre : Le par-
cours fantastique (DE + 3€).

Plus d’informations sur www.
jardinsdelabbayesaintgeorges.fr
Pour réserver : 02 35 32 10 82 
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atar
toujours active à 69 ans 
pour faire connaître l'abbaye
L'Association touristique de 
l'abbaye romane a été créée 
en 1954. Le domaine était 
composé de terres cultivées 
par un agriculteur qui partira 
en retraite en 1987. Un bail 
emphytéotique sera passé 
alors entre le Département et 
l'Atar pour gérer le domaine.
Des fouilles ont débuté en 1978 
et des travaux, portant à la fois 
sur le bâti et les jardins, furent 
menés sans discontinuer par 
des personnes de chantiers 
d'insertion, encadrés par l'Atar.
En 2017, au terme du bail, 
le Département de la Seine-
Maritime a repris la gestion du 
domaine, mais l'Atar continue 
et poursuit son œuvre au 
travers des visites guidées 
gratuites, de concerts et 
d'expositions.
L'association rassemble des 
personnes animées par une 
même passion pour le site et 
par le désir de faire connaître 
le domaine au travers de ses 
dimensions historiques et 
esthétiques.
Selon le schéma directeur de 
la Seine-Maritime concernant 
le domaine de l'abbaye, de 
nombreuses modifications 
et transformations auront 
lieu entre 2024 et 2028 pour 
retrouver de la cohérence, 
améliorer les conditions 
d'accueil et permettre le 
développement culturel et le 
rayonnement du site.
Nous vous invitons à adhérer 
à notre belle association car 
nous souhaitons, grâce à vous, 
améliorer la visibilité de notre 
riche domaine dont le joyau est 
l'abbaye et l'écrin le village.

asso_atar@orange.fr
12 route de l'Abbaye 76840 
Saint-Martin de Boscherville
02 35 34 20 11

accueil des écoliers

près « L'hiver et la banquise » 
aux vacances de février et « Le 
printemps » à Pâques, c'est le 

thème de « La jungle » qui attend 
les petits vacanciers cet été.
Depuis le début de l'année, en 
plus de tous les jeux et activités 
proposés par l'équipe d'anima-
tion (rejointe depuis début avril 
par Coralie, animatrice Bafa qui 
succède à Francine), les enfants 
ont pu s'essayer à la calligraphie 
à l'encre végétale, au graff ou au 
tissage de la laine, à la fabrication 
de bombes de graines au Pavillon 
des transitions, de cabanes à 
oiseaux à l'abbaye, de lampions 
pour la retraite aux flambeaux 
dans les jardins de celle-ci... 

la vie dans la jungle 
Le programme concocté par 
l'équipe d'animation pour cet été 
est tout aussi prometteur : plein 
de jeux et d'activités en lien avec 
le thème, des pique-niques, des 
balades, des visites, des ateliers 
et jeux de piste à l'abbaye Saint-
Georges, des sorties à l'Atrium, 
au Pavillon des transitions, au 
Muséum d'histoire naturelle... 
Les enfants ne risquent pas 
de s'ennuyer dans la jungle de 
Saint-Martin de Boscherville !

accueil des volontaires
Une journée au centre de loisirs 
coûte aux familles adhérentes 
22€ par enfant. Ce prix couvre 
uniquement les coûts assumés 
par l'association, qui parvient 
difficilement à l'équilibre finan-

cier. L'équipe de parents béné-
voles qui gère l'Accueil des éco-
liers est consciente que ce prix 
est assez élevé pour les familles 
et cherche des solutions pour le 
réduire. Toutes les propositions et 
idées constructives sont les bien-
venues ainsi que toutes les per-
sonnes volontaires pour s'impli-
quer dans la vie de l'association, 
pour que l'accueil périscolaire 
et de vacances de nos enfants 
puisse continuer à exister.

qui (bar)rit de joie comme des 
éléphants et rugit de plaisir 
comme les tigres   ? les 
enfants du centre de loisirs  ! 

Qui s'amuse 
comme des 
ouistitis ?

Les enfants en sortie à Rouen.

Corinne Dieudegard, Francine Pierron 
et Gwendoline Revelant.

Décoration de l’Accueil des écoliers.

A
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jardin d'éveil

alle décorée, animations : 
c'est dans une ambiance fes-
tive et conviviale que, le ven-

dredi 2 juin à 19h, à la salle des 
fêtes de Quevillon, parents et 
enfants ont été conviés à la tradi-
tionnelle fête du printemps. Cette 
année, le thème était le cirque.

bilan de l'association
La présidente a également fait un 
bilan des activités de l’associa-
tion, présenté l’équipe constituée 
de sept assistantes maternelles, 
dynamiques, dévouées et pas-
sionnées par leur métier. Cette 
association forme un groupe 
soudé et très actif. En effet, 
chaque mardi et jeudi matin, les 
assistantes maternelles se réu-
nissent pour l’éveil des enfants 
dans les locaux de la garderie 
de Saint-Martin. Cette année, 25 
enfants viennent régulièrement 
à l’association. Les activités sont 
proposées selon leur âge : gym-
nastique, activités manuelles, sor-
ties, éveil et, surtout, une chose 
qu’ils adorent : l’activité musicale !

La présidente a rappelé que 
toutes ces activités peuvent être 
programmées grâce aux subven-
tions des mairies qui nous accom-
pagnent depuis plusieurs années 
(Saint-Martin de Boscherville, 
Quevillon et  Hénouville) et par la 
mise à disposition des locaux de 
la garderie de Saint-Martin.
Cette petite manifestation s’est 
terminée par un verre de l’amitié 
préparé par les nounous et digne 
d’un apéritif dînatoire ! Toutes les 
personnes présentes étaient 
ravies de cette manifestation 
qui avait également deux objec-
tifs : favoriser le contact entre les 
parents et les assistantes mater-
nelles mais aussi partager un 
agréable moment ensemble.

en action 
pour vous 

ccas

nouveaux ateliers
Depuis le début de l’année, dif-
férents ateliers ont été orga-
nisés en lien avec l’ADMR pour 
les personnes de plus de 60 ans : 
risques routiers, mémoire par 
le chant, prévention des chutes, 
sommeil. De nouveaux ateliers 
seront programmés au deuxième 
semestre : escroqueries, numé-
rique, réflexologie de mains, Dien 
Chan et mémoire par le chant. 

une semaine inter- 
générationnelle
La Semaine bleue revient égale-
ment la première semaine d’oc-
tobre. Nous travaillons d’ores 
et déjà avec les enseignants de 
l’école Simone-Veil pour pro-
poser une après-midi de ren-
contre entre les enfants et les 
personnes âgées.

aide financière
Le CCAS a accordé une aide pour 
une famille en grande difficulté 
financière, avec un secours non 
remboursable et un autre rem-
boursable.

fin d'année gourmande
Enfin, des moments plus fes-
tifs sont programmés : le repas 
des anciens aura lieu le samedi 
7 octobre à la salle des fêtes et 
le goûter de Noël le samedi 16 
décembre. 

personnes âgées ou en 
difficultés : les membres 
du ccas se mobilisent 
pour les habitants de la 
commune

une équipe 
dévouée
la fête du printemps a été 
l'occasion pour les parents 
d'échanger avec les nounous

Deux assistantes maternelles en compa-
gnie des enfants.

Le Clic (Centre local d’information et de coor-
dination) répond gratuitement aux questions 
concernant les services et les aspects de la vie 

quotidienne des personnes de plus de 60 ans ainsi que de leur 
entourage. Il est également un lieu d'échange et de réflexion 
avec les différents intervenants professionnels et bénévoles. 
Il met à votre disposition la liste de tous types d'hébergement, 
vous aide à la recherche et à la constitution du dossier. Le Clic 
Seine-Austreberthe vous propose aussi les différents ser-
vices et partenaires possibles pouvant être mis en place dans le 
cadre du maintien à domicile. Il vous accompagne dans vos dé-
marches pour la retraite, les dossiers d’aides APA et autres. 
Clic Seine-Austreberthe : 02 35 92 10 24 / Centre hospitalier de 
Barentin, 17 rue Pierre-et-Marie-Curie, 76360 Barentin

clic seine-austreberthe : au service des seniors

à connaître
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D epuis la reprise du prin-
temps, le Yacht Club Rouen76 
a organisé plusieurs belles 

rencontres nautiques avec 
l'ensemble de nos adhérents 
qui proviennent principale-
ment des communes autour de 
Rouen. Une compétition de voi-
liers habitables a eu lieu dans le 
bassin Saint-Gervais, annexe du 
port de Rouen. Le public présent 
sur les quais a pu apprécier les 
régates organisées avec douze 
équipages des clubs de Nor-
mandie avec un format dyna-
mique et rapide.

belle présence à l'armada
Le club a été bien présent pen-
dant l’Armada  : participation à 
la Grande Pagaille avec notre 
embarcation sur le thème du 
réchauffement climatique, orga-
nisation avec le club d’Elbeuf d’un 
grand défilé nautique devant 
les magnifiques voiliers. Avec 
une soixantaine de nos jeunes 
marins des écoles de voile locales 
en Optimist et, pour le public, la 
possibilité d’embarquer à bord de 
nos deux goélettes pour naviguer 
et s'initier à la voile dans le bassin 
Saint-Gervais ! 
Le dimanche 18 juin, jour de la 
Grande Parade, notre club a été 

Les petits voiliers 
devant les grands

le club n'a pas 
manqué le rendez-

vous de l'armada

yacht club

un lieu privilégié pour saluer les 
marins et leurs splendides voi-
liers qui repartaient en mer.

dans le top 10
Côté compétition, et fiers d'être 
dans le top 10 des clubs de voile 
français, nos régatiers s’entrai-
nent, participent à des régates 
régionales et se sélectionnent 
pour les nombreux champion-
nats prévus pendant la période 
estivale : championnat de France, 
d’Europe et du monde ! Les jeunes 
Boschervillais sont bien repré-
sentés et participent activement 
sur différents supports : Lila et 
Charlie en Optimist ; Gabrielle et 

Margot en Open Skiff ; Matthieu 
Boëtton, notre sportif de haut 
niveau, a fini quatrième au cham-
pionnat d’Europe. 

voile ou escalade ?
Côté initiation ou loisirs, vous 
pouvez profiter tout l’été de nom-
breux stages de voile et multis-
ports (découverte et perfec-
tionnement). Choisissez votre 
semaine, n’hésitez pas à prendre 
contact avec nous et naviguez 
près de chez vous !
Depuis le printemps, la base 
d'Hénouville s'est dotée d'un 
nouveau mur d’escalade qui 
ravit les différents groupes que 
nous recevons à la journée ou en 
hébergement. Autre particula-
rité intéressante de cette nou-
velle structure d'escalade : elle 
est mobile (sur une remorque). 
Nous pouvons donc maintenant 
nous déplacer et proposer nos 
prestations à l'extérieur, y com-
pris des manifestations privées.

Brigitte Simon, secrétaire 
générale du YC Rouen 76

Le mur d'escalade mobile. Matthieu 
Boëton (à droite) au championnat 
d'Europe avec ses équipiers.

Nos régatiers au championnat de l'Open Tour à Carnac.
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lesjardins  
 partagés

une nouvelle saison déjà 
bien avancée au jardin 
Nos premières récoltes de 
l’année ont commencé : des 
fraises, des épinards et bientôt 
des fèves et des petits pois, 
sans compter les récoltes que 
l’on peut faire toute l’année 
comme la laitue. Nos arbres 
sont encore un peu jeunes pour 
donner mais se portent bien, 
malgré la sécheresse marquée 
depuis l’été dernier ; l’arrosage 
n’y est pas pour rien. Enfin, 
nous avons achevé de monter 
notre grande serre, retapée 
avec l’aide de la Métropole et 
de la Matmut, et dans laquelle 
poussent les tomates ; voilà 
pour le jardinage. 
Tout cela pourrait n’être 
qu’une sorte de travail, 
mais il se fait dans une telle 
convivialité qu’on ne sait 
plus trop si c’est la joyeuse 
ardeur de notre équipe et la 
joie de nous retrouver qui 
le font avancer ou si c’est le 
travail en lui-même qui, par 
la satisfaction du résultat, 
nous procure cette bonne 
humeur. Ce qui est sûr, c’est 
qu’il suffit de quelques heures 
sur le terrain pour oublier les 
problèmes du quotidien.
Envie de nous rencontrer ? 
Après avoir participé à la 
kermesse de l'école, nous 
prévoyons d'organiser un 
pique-nique à la rentrée.  
À très vite !

Les potagistes

jumelage Reprise difficile
... mais les amateurs d'oignons et de 
théâtre seront tout de même servis !

a reprise est difficile après 
cette période étrange du 
Covid. En ce qui concerne 

l’Angleterre, un petit groupe 
d’Anglais nous a rendu visite fin 
juin. La priorité pour eux étant 
de recomposer un bureau. 
Quelques projets sont en cours, 
avec Saint-Branchs, en Touraine. 

week-end à tours
Il reste quelques places pour 
participer, le week-end des 7 
et 8 octobre, à une visite com-
mentée de Tours et à la foire aux 
oignons et foire à tout de Saint-
Branchs. Un covoiturage est 
prévu au départ de Saint-Martin 
et vous serez hébergés par nos 
amis de Saint-Branchs.
En fin d’année, un nouvel échange 
aura lieu entre les troupes théâ-
trales de Saint-Branchs et de 
Saint-Martin, nous ne manque-
rons pas de vous communiquer 
les dates.

sur le marché
Cette année encore, nous avons 
participé au marché de produc-
teurs du mois de juin. Une occa-
sion de présenter le Comité de 
jumelage et ses actions et aussi 
de vous demander vos attentes 
pour organiser nos manifesta-
tions. En revanche, le match de 
foot entre notre équipe et celle 
de Touraine a du être annulé 
faute de joueurs.

nouvelle tête
Nous avons le plaisir d’accueillir 
Serge Le Bris au sein de notre 
bureau. Et nous souhaitons 
remercier Marinette et Georges 
Chevallier pour tout le travail 
effectué pendant leurs nom-
breuses années au bureau du 
Comité.

Pour tous renseignements : 
smb.jumelage@gmail.com
06 21 82 80 76

triste premier semestre Des membres fondateurs de notre 
Comité de jumelage nous ont quittés : Hubert Saint, notre ancien 
maire, qui nous a toujours soutenus dans nos actions et Tony New-
ton Woof qui fut le président du Comité de jumelage à Hurtspier-
point depuis sa création en 2005. Nous tenons à exprimer ici toute 
notre reconnaissance pour le travail qu’ils ont effectué pour rap-
procher nos deux communes et pour tous ces bons moments que 
nous avons pu partager ensemble. Toutes nos pensées vont à leurs 
familles.

l

Hubert Saint en compagnie des membres du Comité de jumelage de Hurtspierpoint. 
À droite : Tony Newton Woof, président du Comité britannique.
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28 journées 
d'animations

D e nouveau gracieusement accueilli par le 
Département dans les jardins de l’abbaye à l’oc-
casion de la manifestation Jardins en éveil, le 

Comité des fêtes a répondu présent les 1er et 2 avril. 

reconnaissance en éveil
Ce rendez-vous annuel rassemble de nombreux 
professionnels : pépiniéristes, horticulteurs, arti-
sans, producteurs locaux, commerçants de déco-
ration ou d'outils de jardin… Exposition photogra-
phique, ateliers, concerts et conférences animent 
également ces journées. Passionné de jardin et 
amateur de plantes et de gourmandises, le public 

a pu déguster le potage proposé par Florence et les 
jeux pour enfants axés sur la reconnaissance de 
fruits et légumes fabriqués par nos soins. Cet évé-
nement est également l’occasion pour notre asso-
ciation de présenter le programme de nos festivités.

participation à pierres en lumière
Le Comité des fêtes a de nouveau planté son 
barnum et ouvert sa buvette le 13 mai dans les jar-
dins de l’abbaye à l’occasion de Pierres en lumière, 
animation organisée en lien avec le Département et 
la mairie. La retraite aux flambeaux (fabriqués par 
les enfants du centre de loisirs) et la fanfare Jazz 
and Co ont fait de cette soirée un grand moment 
de convivialité (voir également en page 3).

un salon bien fréQuenté
Du 18 au 21 mai, le Salon de peinture et de sculp-
ture géré d’une main de maître par Michèle Paviot 
et son équipe a rassemblé 17 artistes de qualité, 
venant de différentes régions. Cette année, nos 
invités d’honneur étaient Jacques Lemarchand 
pour la sculpture et Stéphane Le Mouël qui nous 
a présenté sa technique de pastels. Malgré une 
météo printanière et un week-end prolongé, les 
visiteurs étaient au rendez-vous. L’équipe de SMB 
Arts est déjà à la tâche pour vous préparer l’expo-
sition 2024. Michel Hermann, sculpteur, a orga-
nisé un atelier démonstration de sa technique. Il 
sera reconduit lors du prochain salon.  :

comité  
des fêtes

sur tous les sentiers de la région

C'est avec pas moins de 51 randonneurs ins-
crits pour 2023 que le Comité des fêtes a repris 
son bâton de pèlerin afin de vous emmener, 
cette année encore, vers de multiples anima-
tions. Avec Colette Letellier, découvrez, un 
dimanche par mois, la Seine-Maritime et les 
départements limitrophes. Les lundis et jeudis, 
c’est avec Béatrice Monville que le groupe (affi-
chant complet) revisite les sentiers forestiers 
de la forêt de Roumare ou des bords de Seine.

Florence Godu prépare du potage pour les Jardins en éveil.

Pierres en lumière : des lampions fabriqués par les enfants.

Le vernissage du Salon de peinture et de sculpture.

avec une fréquentation 
dépassant nos espérances, 
notre objectif est atteint 
pour 2023
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20 août, 24 septembre, 22 octobre, 
19 novembre, 17 décembre : 

Randonnées du dimanche

Vendredi 22, samedi 23,  
dimanche 24 septembre : 

Festival Pom'pom'pom'pooom'

Samedi 7 et dimanche 8 octobre : 
L’Heure des récoltes  
(jardins de l’abbaye)

Samedi 21 et dimanche 22 octobre : 
Salon des artistes boschervillais 

(salle des fêtes)

Dimanche 5 novembre : Salon de la 
puériculture et du jouet (salle des fêtes)

Samedi 11 novembre (et dimanche 12 
en fonction du taux de participation) : 
Animations enfants (salle des fêtes)

Samedi 25 et dimanche 26 novembre : 
Marché de Noël  

(salle des fêtes et Grange)

Samedi 2 décembre : 
Village de Noël (parking de l’école)

programme du second 
semestre 2023 

demi-succès pour la fête du village
Le 3 juin, la fête du village n’a malheureusement 
pas remporté le succès escompté. La fête foraine, 
payante, a eu raison de nos animations gratuites 
– petits chevaux et maquillage – proposées aux 
enfants. Le concours de deux-roues fleuris et 
épouvantails a attiré peu de participants. Quelques 
familles ont néanmoins pris le temps de décorer les 
vélos et trottinettes et créer de superbes épouvan-
tails, dont un marin exposé ensuite dans un jardin à 
l’entrée du village, attendant l’arrivée de l’Armada ! 
Le repas champêtre et sa poêlée flamande dégustée 
en musique avec le groupe Be Us, a rassemblé une 
centaine de convives, moitié moins que l’an passé. 
Nous devons bien sûr tirer les enseignements de 
cette journée et réfléchir aux animations 2024 pour 
une fête de village plus attractive. Quant au feu d’arti-
fice, dont le Comité ne peut supporter chaque année 
la dépense (environ 4700€), espérons que notre bilan 
financier de 2023 permettra de le retrouver en 2024.

dressing et grenier : on vide
Le vide-dressing du 19 mars n'a pas souffert de 
la concurrence des sites de vente en ligne : Flo-
rence Godu a même établi une liste d’attente pour 
l’édition 2024. Au vide-grenier du dimanche 4 juin, 
avec une météo très clémente, les chineurs étaient 
au rendez-vous. L’expo de deux-roues motorisés 
organisée par Jean-Christian Cordier a rassemblé 

des cylindrées en tous genres. Parmi les nombreux 
exposants Boschervillais, certains avaient amené 
plusieurs machines remarquables. 

dessins d'enfants
Les marchés nocturnes des mardis de juin connais-
sent un succès grandissant au fil des années, 
encore plus cette année avec l’Armada et l’ac-
cueil de l’équipage du Belem, le mardi 13 juin (voir 
aussi pages 8-9). L'événement a également attiré 
de nombreux camping-caristes dans notre village 
durant plusieurs jours. Nous avons eu le plaisir de 
décorer le site aux couleurs de l’Armada grâce aux 
superbes dessins réalisés par les enfants de nos 
écoles. C'est l'occasion de remercier monsieur Bul-
lant et les professeurs des écoles pour la diffusion 
régulière de nos flyers dans les cahiers et pour leur 
participation active à nos animations. Nous pou-
vons d’ailleurs compter sur l’efficacité des parents 

Un marin prêt pour l'Armada. Une jeune jokey en pleine action. La présidente Annette Foucart avec Sylvie Bourgais, première adjointe.

assemblée générale Lors de l'assemblée géné-
rale extraordinaire qui s’est tenue le 13 avril*, 
les membres du Comité des fêtes ont renouvelé 
leur confiance au bureau actuel en réélisant ses 
responsables  : Annette Foucart (présidente), 
Frank Colliaux (vice-président), Catherine Phi-
lippe (trésorière), Florence Godu (secrétaire) et 
Babeth Cordier (secrétaire adjointe).

* Conformément aux statuts, ces élections doivent se tenir tous les deux ans.
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uinze mois après sa créa-
tion, l’association Solida-
rité Ukraine SMBO reste 

très active et les habitants de la 
commune sont toujours mobi-
lisés pour aider les Ukrainiens 
déplacés. Après les aides d’ur-
gence en 2022, nous nous orga-
nisons dans la durée. La guerre 
continue et le retour tant espéré 
n’est pas encore envisageable 
pour toutes les familles  ; l’ori-
gine géographique détermine 
bien souvent la décision.

le triste constat de la durée 
Pendant plusieurs mois, l’asso-
ciation a fourni vêtements, pro-
duits d’hygiène, linge de maison 
à cinquante ou soixante Ukrai-
niens en situation d’urgence. 
Pour plusieurs familles, nous 

avons accompagné les nom-
breuses démarches adminis-
tratives, trouvé des logements, 
aidé le retour de trois d'entre 
elles en Ukraine. Nous restons 
en contact.
À ce jour, une famille (une maman 
et sa fille) est toujours hébergée 
dans le village, leur vie s’organise, 
la pratique du français s’améliore 
chaque jour et l’association reste 
présente pour les entourer au 
mieux. Nous sommes également 
en lien avec trois autres familles 
installées dans la métropole. La 
principale difficulté rencontrée 
est le triste constat de la durée, 
du temps qui passe dans une 
situation qui aurait dû rester tem-
poraire. Quelques semaines envi-
sagées sont déjà transformées 
en une année.

appel aux dons
Les dons financiers restent très 
importants : les dons mensuels 
de quelques euros nous permet-
tent d’envisager sereinement 
l’accueil dans la durée, les dons 
occasionnels financent les évé-
nements exceptionnels. D’autres 
aides ponctuelles d'un autre 
genre sont parfois nécessaires, 
nous utilisons alors la messa-
gerie WhatsApp. D'ailleurs, nous 
recherchons actuellement un 
fauteuil et une télévision pour 
une dame ukrainienne un peu 
âgée et seule.
Si vous souhaitez nous rejoindre 
ou nous aider, n’hésitez pas à vous 
faire connaître par mail : solida-
rité.ukraine.smbo@gmail.com

Nous remercions toute l’équipe 
de la mairie qui continue de nous 
soutenir avec toujours autant de 
bonne humeur et d’efficacité.

Le bureau de l'association 
Solidarité Ukraine SMBO

Q

un soutien 
toujours
d'actualité

le conflit s'éternise, toutes  
les familles ne peuvent pas 

rentrer dans leur pays 

La Grande parade : buvette du Comité, secours et parking. Quelques dessins des enfants sur le thème de l'Armada. 

d’élèves, Marie Malgouzou, Amandine Donnefoy et 
Morgan Brandel, membres actifs du Comité des fêtes, 
pour faire passer les messages auprès des écoles.

grande parade, grande mobilisation
Moment attendu par beaucoup pour admirer les voi-
liers et autres navires sur la Seine, occasion de se 
réunir en famille, entre amis (ou les deux), la Grande 
parade du 18 juin a demandé une forte mobilisation. 
Comme lors des précédentes éditions, la municipa-
lité a mis à disposition des habitants et des visiteurs 

un parking de près de 1000 places. Les élus étaient 
sur le pied de guerre dès 6h du matin pour assurer 
la circulation et le placement des véhicules. Les 
bénévoles du Comité des fêtes, présents également 
dès la première heure, ont tenu la buvette en bord 
de Seine. Heureusement, la pluie battante du matin 
nous a accordé une trêve durant le passage des 
bateaux. Nous sommes déjà nostalgiques de cette 
fête. Vivement la prochaine Armada !

Annette Foucart, présidente
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au fil de l'amitié
chez les 
jeannette
depuis le début de l'année,  
nos adhérents ont vraiment 
eu à voir et à manger !

N
EPV. Après avoir écouté l’histo-
rique, nous avons profité d’une 
dégustation de ces fameuses 
madeleines fraîchement cuites. 
Elles étaient à la framboise, déli-
cieuses. Après un passage des 
participants à la boutique, le car 
s’était passablement alourdi !

visite de caen
Le midi, au Patio à Caen, le 
déjeuner fut bon mais bien trop 
rapide. L’après- midi a été consa-
crée à une promenade dans la 
ville en petit train (deux tour-
nées de 23 voyageurs). Malheu-
reusement, le temps était plus 
que maussade. Si nous avons pu 
admirer l’abbaye aux Hommes 
initiée par Guillaume le Conqué-
rant, l’abbaye aux Dames par 
son épouse Mathilde, le châ-
teau féodal de Guillaume - le 

plus grand d’Europe-, ce ne fut 
pas sous un ciel bleu. Dommage !
Nous sommes rentrés sous le 
soleil enfin revenu, accompa-
gnés tout le long du chemin par 
les blagues du chauffeur…

Nous nous retrouverons le 11 
septembre pour le désormais 
traditionnel buffet campagnard. 
D’ici là, passez un bon été, en 
souhaitant qu’il ne soit ni trop 
chaud, ni trop sec. À bientôt.

Arlette Thoiron, vice-présidente

Contacts
Françoise Pinguet, présidente : 
tél. 02 35 32 19 64  
fgpinguet@club-internet.fr
Arlette Thoiron, vice-pdte :  
tél. 02 35 32 02 42  
thoiron.arlette@wanadoo.fr

La visite à la biscuiterie Jeannette de Colombelle, près de Caen.

otre assemblée générale a eu 
lieu le 9 janvier. Nous avons 
eu le plaisir d’accueillir de 

nouveaux adhérents mais vous 
pouvez nous rejoindre à toute 
période de l’année. Et il n’est pas 
nécessaire d’avoir 64 ans !

patrimoine gourmand
Les réunions pour jouer et 
goûter ont eu lieu comme prévu, 
sauf celle du 15 mai. Ce jour-là 
cap sur la (Basse) Normandie, 
Caen et ses environs. La journée 
a commencé par une visite 
guidée de la biscuiterie Jean-
nette, classée EPV, c’est-à-dire 
entreprise du patrimoine vivant. 
Cette biscuiterie créée en 1850 
a connu bien des péripéties, 
changements de propriétaires, 
reprise par des industriels plus 
soucieux de la rentabilité que de 
la qualité, liquidation judiciaire 
et enfin reprise en 2013 avec la 
participation des employés. Elle 
fabrique, à nouveau, d’excellents 
produits à base d’ingrédients 
nobles, ce qui lui a valu le label 

boscher'
gym

Nos cours de gymnas-
tique ont toujours autant 
de succès. Selon votre 
envie et votre forme, 
vous trouverez un ou 
plusieurs cours à votre 
convenance parmi les 
cinq heures dispensées 
chaque semaine à la 
salle des fêtes.

Horaires des séances
- Mardi : 9h30-10h30 et 
19h15-20h15 

- Jeudi : 10h30-11h30 
- Vendredi : 9h-10h et 
10h15-11h15 (gym 
douce)

Contact : Anne Gonfroy, 
02 35 32 63 82 (rép.) 
nanou.gonfroy@gmail.
com

Deux séances d’essai 
gratuites. Lors de 
l’inscription, fournir un 
certificat médical.
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recette   
des  biscuits  à 

emporter  partout

Ingrédients
1 pate feuilletée / 60 g de sucre

Déroulé de la recette
1/ Déroulez votre pâte feuilletée. 
Saupoudrez la moitié du sucre dessus. 
Appuyez avec vos mains dessus afin qu'il 
tienne bien.
2/ Retournez la pâte feuilletée et répétez 
l'opération.
 3/ Roulez la pâte feuilletée jusqu'à la 
moitié et roulez l'autre côté afin qu'ils 
se rejoignent au milieu. Mettez au 
congélateur 15 minutes.
4/ Après ce temps, coupez des tranches 
d'environ 1 cm et disposez-les sur une 
plaque de cuisson.
5/ Faites cuire 20 minutes à 180°C.
Et voilà, vos palmiers feuilletés sont prêts !

dessin  à  relierla page des enfants

mon premier 
est le 

contraire  
de bas

mon deuxième 
est un adjectif 
démonstratif 

au pluriel

mon troisième 
sert à  

donner mon 
âge

les fleuves  
se jettent 
dans mon 

tout

charade

Grandes doubles pages, illustrations noir 
et blanc ressemblant à des tableaux, 
quelques phrases et cela suffit à la prise 
de conscience. Cotons tiges, bouteilles 
en plastique, masques, tous ces déchets 
sont montrés sans un mot ou presque au 
fil des pages et, au fur et à mesure, les 
merveilleux hippocampes, sardines et 
autres habitants de l’océan disparaissent. 
« On aurait dû me recycler, on m’a jetée 
sur le rivage », écrit l’auteur…

Mathias 
Friman
Une bouteille 
dans l’océan
Seuil 
jeunesse
Mathias 
Friman 
nous raconte l’histoire de la dérive d’une 
canette de soda dans l’océan et jette à sa 
façon une énième bouteille à la mer. 

À  lire

défi   
j'économise  l'eau

Mets en place un défi pour toute ta 
famille : on réduit les temps sous la 
douche pour préserver cette ressource  
si précieuse.
Avant de prendre la douche, chacun devra 
décider du temps qu’il souhaite passer 
sous l’eau : 4,6 ou 8 minutes.
On lance le chronomètre au début de la 
douche et c’est parti pour 4, 6 ou  
8 minutes de plaisir.

Source : coloriage.fr

Yann Arthus-Bertrand et Élisabeth Ferté
La Terre vue d’Alban, tome 5
La Martinière jeunesse
Dans ce volume, Alban part à la recherche 
de l'eau, « l'or bleu ». Sous toutes ses 
formes - glace, vapeur, liquide - Alban 
comprend son importance et ce qu'elle 
apporte à la vie. Un élément précieux qu'il 
faut préserver.
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